

## **PROLOGO**

### **La investigación en el área de la Psicología en el contexto de las Universidades**

Dra. Susana Sneiderman<sup>1</sup>

La investigación en el área de la psicología tiene sin lugar a dudas sus particularidades metodológicas. Podemos encontrar diversas líneas de investigación basadas en los diferentes marcos teóricos como por ejemplo el abordaje cognitivo – comportamental y la neuropsicología, la investigación experimental o cuasi experimental o bien el psicoanálisis, el análisis del discurso, la fenomenología, los estudios de las representaciones sociales, los estudios de género, entre otros.

Cada línea de investigación puede ser abordada con diferentes tipos de instrumentos que buscan evidencias, sean cuantitativos, como las escalas, los test psicométricos, y la aplicación de cálculos estadísticos, o bien instrumentos de corte cualitativo como los test proyectivos, el análisis de contenido, el análisis del discurso por nombrar solo algunos. Las líneas más actuales son de corte mixto, permitiendo un dialogo entre lo cuali y lo cuanti. Entendemos que no es preciso solicitar "prestados" a otras áreas de la ciencia, instrumentos cuyo origen este basado en la sociología, la antropología, la etnografía, los estudios del lenguaje, la psiquiatría, etc. como por ejemplo las encuestas, grupos focales, entrevistas en profundidad por nombrar algunos. La psicología aborda innumerables constructos más o menos abstractos como la personalidad, rasgos de carácter, ansiedades, temores, habilidades sociales, mecanismos de defensa, coping o afrontamiento, y funciones básicas como atención, memoria, inteligencia, lenguaje, por solo nombrar algunas temáticas. Siempre se torna difícil a la hora de llevar adelante un proyecto, el cómo se van a operacionalizar dichos constructos, cómo encontrar hipótesis puente entre la empírea, el observable, el dato y la teoría que sustenta nuestro estudio. Operacionalizar es vinculado a medir, pero no todo constructo admite la cuantificación.

En cuanto al tipo de diseño investigativo, podemos encontrar estudios de Caso único que permiten profundizar en investigaciones de la organización psíquica y la subjetividad, el psicodinamismo y por otra parte muestras profusas que buscan la representatividad estadística, la confiabilidad y validez de escalas y diferentes instrumentos de medición.

Contamos a su vez con investigaciones en áreas ligadas a la clínica en los diferentes cortes etarios, estudios forenses y jurídicos, investigaciones en el área de la educación atravesada por la psicología, la aplicación de la psicología al área del trabajo y también lo institucional, lo social, vincular, la psicología política, y por supuesto la Salud mental como un todo.

---

<sup>1</sup> Directora del Doctorado en Psicología UCES. Coordinadora del IAEPICIS.

Se hace difícil sintetizar lo vasto de las temáticas que se pesquisan en los contextos Universitarios. En los diferentes institutos, carreras de grado y post grado se suele coronar la titulación con una Tesis de diferente envergadura según sea el título a obtener.

La Revista Subjetividad y Procesos Cognitivos surge ya hace 20 años acompañando el nacimiento del Doctorado en Psicología en la Universidad de Ciencias Empresariales y Sociales. La idea primitiva era contar con un espacio para dar a conocer tanto investigaciones de los doctorandos como de invitados e investigadores exteriores al Doctorado. Cada número presenta una temática central convocante, siendo en general un tópico de las áreas de la clínica, lo laboral, o forense; o bien un recorte dentro de un marco teórico convocante y actual.

El espíritu de la revista creada por David Maldavsky, presenta las diferentes orientaciones ya citadas, con un énfasis en las problemáticas de la teoría, la clínica, la metodología de la investigación y las situaciones críticas.

Contamos con colaboraciones de investigadores nacionales y extranjeros de todas las áreas y expertos en diversos tipos de propuestas metodológicas. Dentro de las indagaciones en espacios como el Doctorado, las Maestrías y el Instituto IAEPICIS, la UCES presenta la particularidad de ser ecléctica, abierta a nuevas propuestas metodológicas y especialmente interesada en presentar investigaciones sistemáticas, dejando para otro tipo de Revistas los artículos de opinión y ensayos. Las producciones que se realizan con afiliaciones universitarias son sin lugar a dudas el motor actual del avance de la ciencia psicológica. Programas que cubren tesis individuales y producciones de equipos que abordan temáticas originales, trascendentes, que implican desafíos, son representantes del camino que nuestra ciencia ha emprendido con el objetivo de brindar mayor rigor a una disciplina que por ser humanística no puede adecuarse en su totalidad a los estándares de las ciencias duras. El positivismo va quedando atrás, especialmente en América latina, donde se ha dado lugar a una integración y diálogo que permite una discusión interdisciplinaria necesaria y reparadora.